
香港經濟導報社社長    丁時照

前些天，吳同學女兒保送清華大學，他約了我和另兩位同學一起商量籌辦宴會邀請全班同學慶賀。席間吳同

學拿出2012年的茅台，我們有些驚訝地說還沒正式聚會就這麼下重本呀？吳同學笑說就圖個高興！

吳同學是工薪階層，平素未見他這麼豪氣過，過往更從未請過我們喝茅台，這次出手真是讓我們非常意外。吳

同學還說宴會時，每台餐桌全上年份茅台。

吳同學的做法，超乎我們的預期，令我們刮目相看。現在的應酬，宴請官員或請托，上茅台才管用。如果用其

他同級酒類代替，即使菜品很好，客人也不會高興，請了還可能得罪客人；因為官員只認茅台，那是身份和地位的象

徵；沒上茅台，客人會覺得被冒犯。

類似超預期的現象，在生活中隨處可見，如久居外地的子女除夕夜突然出現在父母面前，父母激動得手足無

措；情侶給愛人精心準備一個熱淚盈眶的生日禮物，給對方留下畢生難忘的記憶；父母陪孩子做夢都想去的地方

旅行，孩子開心到飛起；職場上司慧眼的賞識，讓下屬感激涕零……

生活平淡的多，精彩的少，所以人們才對美好事物有更多的期待、才對預期以外的事有更多的驚喜。其實市場

也是這樣，資本的嗅覺是最靈敏，也是最能反映市場的情緒。預期之中市場反應平淡，不及預期市場用腳投票，只

有預期以外才能喚起資金的追捧。

這幾年，疫情疊加外部環境的影響，老百姓的“體感”與宏觀數據仍然存在“溫差”，這從樓市、股市的表現

就可看到。監管方雖從2021年年底就陸續推出一些政策，但效果總是低於預期，這是為什麼呢？因為政策多是雷

聲大雨點小，推出的力度和速度總是低於市場的預期，讓市場對監管方的想法不甚明白，這是最要命的。市場最怕

不確定性，如果市場看出監管方的猶豫和遲疑，投資者那裏有信心繼續投入呢？監管方觀察市場一段時間見效果

有限，又再推出一些惠市政策，但政策仍是零敲碎打，沒有擊中鼓心，也就沒有打動投資者的信心。

擠牙膏的救市方式浪費政策子彈，浪費機會，浪費市場的信心，也失去最佳的救市時間窗口，以致後續的救市

成本更高。

決策思維要與時俱進，政策力度更要有前瞻性。當前，中國經濟背景已經發生了巨大的變化，房價下行、股市

多年低迷、出口下滑和就業壓力大等情況，疊加出現了通貨緊縮迹象，官方應盡快從這些新情況、新問題、新挑戰

出發，實施有力度的政策，才能推動中國經濟擺脫房地產和股市低迷等不利局面，緩解通縮風險、就業和增長壓

力，推動經濟健康繁榮發展。

萬科近期股債雙殺，內外交困，拖累行業的復甦。萬科是行業龍頭，一直被視為優等生，在2018年就喊出“活

下去”，而今掙扎求生，讓人唏噓。一張卷子，部分人考不好可以理解，連優等生都考不好，這就不是考生的問題了，

怕是試卷太難了。

政策出台要正視經濟現狀，要以全盤視角出台有力度的政策，要讓市場看到搞好經濟的決心和誠意。當前，要

用“穩增長”取代“防通脹”的思維實施全面寬鬆的貨幣政策，避免喪失應對通縮迹象的最佳時機，造成嚴重的

經濟負向迴圈，給宏觀經濟帶來風險。

實行較為寬鬆的貨幣政策，有利於房地產市場平穩着陸，化解行業和潛在系統性風險，避免資產負債表衰

退，並啟動房地產上下游萬億級別的產業鏈需求。

它山之石，可以攻玉。香港在減辣和撤辣之間，選擇了一脫到底的撤辣，政策力度超出市場預期，一舉扭轉了

市場氛圍，收穫市場火熱的反應，樓市的流動性也活躍起來。

捨不得金彈子，打不了金鳳凰，監管方是時候改變思維和打法了！

捨不得金彈子，打不了金鳳凰
林少喜
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